

## Boletín semanal de noticias del 13 al 19 de abril del 2023

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

### ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

#### Estados Unidos:

##### [Republicanos pretenden revivir algunas de las políticas antimigratorias de Trump](#)

Telemundo 62 18/04/2023

Los republicanos de la Cámara presentaron una iniciativa que contempla reducir considerablemente la cantidad de personas migrantes elegibles para el asilo político y restablecer la detención familiar. Este proyecto de ley fue impulsado por el representante de Texas Matt Schaefer y contempla también ordenar la detención de los solicitantes de asilo mientras dura su proceso legal incluso con el uso de la fuerza no letal, además de la creación de una “Unidad de Protección Fronteriza”. La iniciativa está agendada para presentarse el 19 de abril ante el Comité Judicial de la Cámara, de mayoría republicana. Sin embargo, en su paso por el Senado, de mayoría demócrata, puede tener poco futuro.

##### [Las repetidas alertas del trabajo infantil migrante que la Casa Blanca ha ignorado](#)

El Tiempo Latino 17/04/2023

En los últimos dos años, más de 250.000 niños, niñas y adolescentes migrantes han llegado sin compañía de un adulto a Estados Unidos. Miles de ellos son sometidos al trabajo infantil alrededor del país como el trabajo en mataderos en la noche hasta ser

operarios de maquinaria en fábricas. Una investigación reciente de The New York Times demostró cómo la administración Biden ha ignorado el crecimiento acelerado de esta explotación laboral.

### [Los arrestos a migrantes irregulares en EE. UU. caen: ¿qué hay detrás de la política de Biden?](#)

(Los arrestos de personas migrantes irregulares en EE.UU caen: ¿qué hay detrás de la política de Biden?)

France 24 17/04/2023

Los arrestos de personas migrantes que cruzan la frontera sur de Estados Unidos cayeron en un 96% en los dos primeros meses de 2023 según el Departamento de Seguridad Nacional (DHS), sin embargo los peligros siguen. Estos descensos se deben a la restauración del Título 42 que permite las deportaciones inmediatas. Así, los encuentros entre las autoridades migratorias y las personas migrantes pasaron de un promedio de 1.231 a comienzos de enero a un promedio de 46 a finales de febrero. A puertas de la caída del Título 42, aumenta el flujo migratorio por espacios más peligrosos como la Selva del Darién en Panamá.

### [Un senador demócrata presenta un plan migratorio e insta a Biden a tomar medidas](#)

Telemundo Noticias 18/04/2023

El senador demócrata Bob Menéndez presentó este martes un marco para renovar programas de inmigración en medio de la constante preocupación por los cruces migratorios, esta propuesta busca crear nuevas vías hacia la ciudadanía, impulsar la ayuda humanitaria, aumentar la financiación para la seguridad fronteriza y ampliar los esfuerzos para reducir el tráfico de personas. El plan también prevé el traslado de las personas migrantes desde los estados republicanos a ciudades gobernadas por demócratas mediante el DHS.

## [Casa Blanca anticipa que fin de Título 42 “hará mucho más difícil” cruzar la frontera](#)

Voz de América 14/04/2023

La administración Biden adelantó que a partir del 11 de mayo, se implementarán mayores penalizaciones a quienes lleguen al país de manera irregular a puertas del fin del Título 42. El nombre de esta nueva política migratoria es el Título 8 que busca aumentar las penalidades a personas que crucen la frontera hacia Estados Unidos, quienes sean interceptados en un cruce irregular “estarán sujetos a una prohibición de 5 años para ingresar a Estados Unidos”. Adicionalmente se prevé la intención de la administración en ampliar la capacidad de citas que se otorgan a través de la aplicación CBP One.

## [Florida impulsa polémico proyecto de ley que criminalizaría migración irregular](#)

Voz de América 13/04/2023

El gobernador DeSantis de Florida presentó ante el Senado un polémico proyecto de ley para endurecer las políticas migratorias, este plan prohibiría expresamente a los gobiernos locales y condales destinar fondos de ayuda para aquellas personas que no puedan acreditar un estatus legal en Estados Unidos. También obligaría a los hospitales a recolectar información sobre el estatus migratorio de sus pacientes. Adicionalmente, éste busca castigar penalmente a aquellos que transporten o convivan con las personas migrantes siendo conscientes de que tienen un estatus migratorio irregular. El proyecto se denomina SB 1718.

# CLIMA EN MOVIMIENTO

Conoce las historias de migración por cambio climático en México y Centroamérica



#CLIMAENMOVIMIENTO  
[www.climaenmovimiento.org](http://www.climaenmovimiento.org)



🌍 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](https://www.climaenmovimiento.org), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

🔥💧🌱 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población 🙌 [climaenmovimiento.org](http://climaenmovimiento.org)

**México:**

### [Mexicana, cuarta nacionalidad que busca asilo en EU](#)

El Economista 17/04/2023

La nacionalidad mexicana se ha convertido en la cuarta con mayor número de personas que buscan asilo en Estados Unidos. Según informes del Servicio de Investigación del Congreso de Estados Unidos indican que hasta noviembre 2022, de las solicitudes que se encuentran pendientes de resolver, casi el 11% se trata de personas mexicanas.

### [Migrantes en el sur de México denuncian acoso de la Policía previo a protesta](#)

(Personas migrantes en el sur de México denuncian acoso de la Policía previa a protesta)

El Periódico de México 17/04/2023

Cientos de personas migrantes en la frontera sur de México acudieron a la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) en Tapachula para pedir a los policías que los dejen permanecer en los parques de la ciudad donde denuncian acoso masivo previo de las autoridades. Organizaciones denunciaron que los oficiales les extorsionan durante las revisiones de rutina, que les piden dinero o les roban sus billeteras con lo poco que tienen.

### [Delegado de migración en norte de México es detenido por muerte de migrantes](#)

Infobae 17/04/2023

El delegado del Instituto Nacional de Migración (INM) en Chihuahua, Salvador González, fue capturado este domingo por elementos de la Fiscalía General de la República (FGR), luego de ser señalado por su probable responsabilidad en el incendio en el centro de detención migratoria el mes pasado en Ciudad Juárez.

### [Francisco Garduño se queda en INM: Segob](#)

El Siglo 13/04/2023

El Secretario de Gobernación de México informó que el titular del INM seguirá a la cabeza de esta institución hasta que no exista una resolución judicial que lo inhabilite para ejercer el cargo y que mantiene comunicación diaria con el titular de esta organización para reportar la situación actual.

## **Guatemala:**

### [Guatemala expulsa a Honduras a 164 migrantes asiáticos que iban hacia EEUU](#)

[Guatemala expulsa a Honduras a 164 personas migrantes originarias de Asia que iban hacia EEUU]

E&N 17/04/2023

Guatemala expulsó el día lunes a Honduras a 164 personas migrantes originarias de Asia, en su mayoría de India, que buscaban seguir su recorrido hacia los Estados Unidos, según lo informó el Instituto Guatemalteco de Migración. El grupo de personas fue trasladado por la Policía Nacional Civil y miembros del ejército hacia el puesto fronterizo Agua Caliente, en la frontera con Honduras, por donde habrían ingresado de manera irregular al país.

### [Elecciones 2023: guatemaltecos residentes en Estados Unidos buscan conocer propuestas políticas](#)

[Elecciones 2023: personas de Guatemala que residen en los Estados Unidos buscan conocer propuestas políticas]

La Hora 17/04/2023

Se dio a conocer que cerca de 89.554 mil personas guatemaltecas tendrán participación en el voto popular de las elecciones estadounidenses de 25 de junio de 2023, por el 'voto extranjero', que es la iniciativa del gobierno de Estados Unidos para incluir en los espacios electorales a la población migrante, cuando se discutan y presenten políticas que influyan en sus derechos. Hasta el momento se conoce que el Tribunal Supremo Electoral ha habilitado 15 urnas electorales en distintas ciudades de aquel país.

### [Migración de menores genera preocupación en Guatemala](#)

[Migración de niños, niñas y adolescentes genera preocupación en Guatemala]

Voz de América 14/04/2023

A raíz del bien sabido caso donde un traficante de personas migrantes abandonó a un niño solo en un puente fronterizo, la preocupación de los Estados en torno a la situación y seguridad de los niños, niñas y adolescentes migrantes no acompañados ha incrementado. De acuerdo a los datos de la organización civil Refugio de la Niñez con sede en Guatemala, la mayor parte de las personas migrantes que provienen de los países del Triángulo Norte de Centroamérica, son de un grupo etario menor a 13 años de edad.

### [La migración guatemalteca en tres capítulos: tragedias, remesas y deportaciones](#)

Prensa Comunitaria 13/04/2023

La falta de oportunidades laborales y salarios justos han empujado a muchas personas jóvenes de Guatemala a buscar oportunidades fuera del país. No obstante, varias de las historias han concluido en tragedia, toda vez que, desde el 2021, se han registrado al menos cuatro sucesos donde han fallecido decenas de personas migrantes,. Desde el otro lado, los casos de éxito de este riesgoso trayecto suponen un beneficio para el país, puesto que según datos del Banco de Guatemala, las personas migrantes que viven en Estados Unidos han enviado 49.109,8 mil millones de quetzales en concepto de remesas solo en el 2020, y ha incrementado anualmente.

### [Guatemaltecos se unen para llorar a sus migrantes muertos en Juárez](#)

[Personas de Guatemala se unen para llorar a sus personas migrantes muertas en Juárez]

Imagen del Golfo 13/04/2023

Miles de personas se congregaron en Guatemala en una de las varias ceremonias

celebradas para despedir a familiares y conocidos que fallecieron en el incendio de Ciudad Juárez ocurrido el 27 de marzo de este año en el Centro de Detención Migratorio. Los familiares, que velaron sus cuerpos, exigen justicia y resarcimiento al gobierno mexicano por lo sucedido.

## **El Salvador:**

### [El Salvador. 142 salvadoreños detenidos por día en EUA y México entre enero y febrero 2023](#)

[El Salvador. 142 personas originarias de El Salvador son detenidos por día en EUA y México entre enero y febrero 2023]

Resumen Latinoamericano 17/04/2023

Las estadísticas sobre el número de personas ciudadanas de los países del Triángulo Norte detenidas en Estados Unidos y México los primeros dos meses del 2023 llegó a 74.366, según un informe oficial de la Oficina Internacional para las Migraciones. ACNUR, OIM y la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) de Estados Unidos, así como de la Unidad de Política Migratoria, Registro e Identidad de Personas de México han indicado que en los meses de enero y febrero fueron 8.405 personas migrantes de El Salvador quienes fueron identificados, lo que implica un promedio de 142 connacionales detenidos al día en lo que va del presente año 2023.

### [Expresan preocupación por derechos de trabajadores migrantes](#)

[Expresan preocupación por derechos de personas trabajadoras migrantes]

La Prensa Gráfica 17/04/2023

El Comité encargado de la Convención de la ONU para la Protección de los Derechos de Todos los Trabajadores Migratorios y de sus Familiares, expresó su preocupación por las personas migrantes desaparecidas, fallecidas o víctimas de delitos en El Salvador. Las observaciones se presentaron en su reciente informe de este 13 de abril vinculado a la situación de extranjeros que laboran en el país. Ha instado que el Estado asegure la participación de la sociedad civil en la creación de la Ley Especial de

Movilidad Humana y un Plan Nacional de Migración.

### [La inmigración legal en El Salvador, una gota en un océano](#)

[La inmigración regular en El Salvador, una gota en un océano]

Prensa Latina 14/04/2023

El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, no reconoce la huida récord de los ciudadanos del país, y afirma una mejora con respecto a las cifras pasadas en torno a la migración, por lo que celebra el ranking de El Salvador como un país con menos salida de migrantes hacia los Estados Unidos frente otros países de la región. Sin embargo, la realidad es distinta, en tanto los reportes oficiales de organizaciones sociales muestran un incremento en la cantidad de individuos que han migrado fuera de este país entre el 2019 y el 2022. Entre los factores que impulsan a las personas a salir de El Salvador no solo se encuentra la violencia de pandillas, la cual el gobierno ha logrado reducir, sino la falta de oportunidades económicas y los fenómenos de cambio climático que afectan las zonas costeras del país.

### [La desconfianza en las autoridades de El Salvador limita el acceso a la justicia de los migrantes](#)

Mundo 14/04/2023

Las personas migrantes que trabajan en El Salvador han manifestado su preocupación por el estado de excepción establecido en el país desde hace más de un año, en tanto esta situación presenta varias limitaciones que empeoran el trabajo de los defensores de derechos humanos, protestas sociales y espacios de diálogo. El Comité de Trabajadores Migrantes ha subrayado cómo el estado de excepción ha generado afectaciones en torno al acceso a la justicia de este colectivo y recomendó al país adoptar las medidas necesarias para garantizar el disfrute de los derechos de este grupo; que se promulguen políticas en contra de crímenes de odio, violencia, xenofobia y discriminación; y que se tomen medidas para garantizar condiciones dignas para el supuesto de una detención migratoria.

## **Honduras:**

### [Documental sobre caravana de migrantes hondureños gana un premio](#)

[Documental sobre caravana de personas migrantes hondureñas gana un premio]

La Prensa 17/04/2023

“The Caravan” es un documental producido por Nuria Clavero y Aitor Palacios, documentalistas españoles que seguían la historia de una caravana de personas migrantes que viajaban desde Honduras hacia los Estados Unidos. La protagonista es una mujer joven embarazada originaria de Honduras, Yuri, quien realiza la ruta migratoria con su pareja y su otro hijo de dos años, para huir de la violencia que viven en su país. Actualmente, la familia migrante vive en Nueva York. Este documental logró ganar el premio Buyers Coup de Coeur en Cannes, dentro del mercado MIPTV.

### [Gobierno de Honduras exige justicia por los migrantes muertos en incendio de Ciudad Juárez](#)

[Gobierno de Honduras exige justicia por las personas migrantes muertas en incendio de Ciudad Juárez]

Cadena Digital de Noticias 13/04/2023

El gobierno de Honduras ha recibido los cuerpos de las seis personas migrantes connacionales que fallecieron en el incendio en Ciudad Juárez, y demandó justicia tras exigir al gobierno de México que realice una investigación exhaustiva sobre los hechos, y que juzgue y condene a los autores del crimen. Hasta el momento, la Fiscalía General de la República de México ha detenido a cinco personas por este acontecimiento, además de iniciar los respectivos procesos penales en contra de Francisco Garduño y Antonio López, autoridades migratorias mexicanas.

## **Nicaragua:**

### [Vías legales para emigrar a EEUU, TPS, controversia con ley anti inmigratoria en Florida](#)

[Vías regulares para emigrar a EEUU, TPS, controversia con ley anti inmigratoria en

Florida]

100 Noticias 14/04/2023

El programa de Estatus de Protección Temporal (TPS) puede llegar a beneficiar a más de 300.000 personas nicaragüenses en EE.UU, quienes han salido de su país por las consecuencias del gobierno de Daniel Ortega desde el año 2018. Nicaragua puede ser un país elegible para dicho programa, porque cumple con todos los requisitos, según Nohelia Ramos, experta en temas de migración, pero como solamente es temporal, dependería del gobierno en curso dentro de EE.UU.

### [Rescatan a nicaragüense atrapado por la corriente del río Bravo](#)

100 Noticias 13/04/2023

El Instituto Nacional de Migración de México detuvo a una persona nicaragüense, junto con otras personas de honduras, al igual que 2 cuerpos de personas fallecidas. La persona nicaragüense, específicamente, estaba atrapada en la corriente del Río Bravo.

The infographic features an orange background on the left and a white background on the right. On the left, there are four icons in a 2x2 grid: a tree and sun, a plant, a hand holding a plant, and a family silhouette. Below these is a silhouette of a family walking with backpacks. The hashtag #CLIMAENMOVIMIENTO is at the bottom left. On the right, the text reads: '3. GATOENCERRADO EL SALVADO' followed by a paragraph about the 'Corredor Seco' and agricultural practices.

**3. GATOENCERRADO EL SALVADO**

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadoras han implementado técnicas agroecológicas para conseguir soberanía alimentaria. Solo así han logrado sobrevivir en un lugar que hace insostenible la vida.

**#CLIMAENMOVIMIENTO**

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

## **Panamá:**

### [EEUU, Colombia y Panamá buscan “acabar” migración por Darién](#)

Los Angeles Time 13/04/2023

EE.UU, Colombia y Panamá se propusieron terminar la migración irregular en sesenta días, por el creciente problema del cruce por la selva del Darién. Esto surgió después de que se evidenció que aproximadamente 90.000 personas han cruzado en los primeros tres meses del 2023. Los representantes de Relaciones Exteriores y de Seguridad se reunieron con representantes de Colombia y EE.UU, en donde declararon que van a impulsar una campaña para acabar con la migración irregular de las personas a través de la selva del Darién; sin embargo, no especificaron de qué manera van a cumplir con su objetivo.

## **Regional:**

### [Parlamentos centroamericanos colaboran para atajar la migración](#)

Endi 15/04/2023

El presidente de la Cámara de Representantes de Puerto Rico se reunió con las asambleas legislativas de El Salvador, Honduras y Guatemala para establecer diversos acuerdos para fortalecer la relación entre parlamentos por la diáspora centroamericana a Estados Unidos. Así, se lanzó la Estrategia de Gestión Migratoria Colaborativa que tiene por objetivo agilizar las propuestas migratorias de la administración Biden para identificar fuentes de financiamiento o programas que contribuyan para promover las economías y el desarrollo sostenible en la región.

## **Pronunciamientos e Informes:**

[Niños, niñas y adolescentes migrantes corren peligro ante falta de protección de los gobiernos de México y Estados Unidos](#)

WOLA 13/04/2023

A propósito de una investigación conducida a finales del 2022 y principios de año, un documental publicado por Animal Político protesta la falta de reformas legales adecuadas del gobierno mexicano que demuestre que está cumpliendo compromisos adquiridos, ni en establecer un sólido sistema de protección de los niños, niñas y adolescentes migrantes acompañados, no acompañados y separados. Así, las reformas legales impulsadas son: la prohibición de detención, pero de acuerdo al nuevo sistema, solo el 19% de los NNA fueron identificados conforme el nuevo sistema de protección de derechos de la niñez. Otra reforma incluye la actividad del INM para procurar la reunificación familiar y la prohibición de devolución a sus países de origen. El documental concluye que el gobierno de México está fallando en garantizar los derechos de la niñez migrante en cuanto a la protección de la infancia.